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随着时代的发展，大家对新闻节目的
信息量要求越来越大，主播们的语速也在
不停提速。文章提到“20 世纪五六十年
代，国内新闻节目播音员的语速是每分钟
160字到180字；到了20世纪80年代变成
了每分钟220字到240字；20世纪90年代
以后，变成了每分钟280字；目前语速已
经达到每分钟300字，这基本上是保持风
度、仪态前提下的最大值了。”所以，如
果你翻看50年前的新闻节目，可能会觉
得跟放慢镜头一样。

30 多年来，《新闻联播》 的片头会
改，但永远不变的是“灯光变暗、字幕升
起、俩主播整理稿件、简单交流”。他们
到底在聊什么，从主播们接受采访时的回

答来看，大多数时间他们只是在感慨“还
好，今天又没出错”。因为 《新闻联播》
是直播节目，随时可能发生“提词机故障”

“临时需要插播重大新闻”的状况，主播们
也可能口误。据介绍，最严重的错误被称
为“就地死亡法”——如果出现无法挽回
的错误，主持人当天播完新闻，第二天就
得下岗。主播们的心理压力可想而知。

2017年1月，在一次快问快答中，主
播康辉被问到坊间传闻央视主播念错一个
字就罚50块，他如此实话实说：“50块钱
一个字那都是以前的行情了，现在都是乘
以4！”难怪有网友调侃：“如果换我去央
视播新闻，工资恐怕会被扣光吧。”

晚综

主播最怕的就是出错

王宁戴眼镜需领导批准，海霞常穿棉裤播音……

《新闻联播》台前幕后那些事
《新闻联播》是中国

收视率最高、影响力最
大的电视新闻栏目，被
称为“中国政坛的风向
标”。《新闻联播》的播
音员，从老一辈的邢质
斌、赵忠祥、李瑞英、
张宏民、李修平，到如
今的康辉、欧阳夏丹、
郭志坚、李梓萌等，因
节目的重要性也被观众
们亲切地称为“国脸”。
那么，究竟什么样的人
能成为“国脸”？主播台
上，为何总是“男右女
左”？明年是央视《新闻
联播》开播40周年，近
日，央视官方微信号
“CCTV看点”陆续刊发
文章盘点这档长寿节目
的台前幕后，文中还
“暴露”了不少这档节目
中的小秘密。

1978 年 1 月 1 日 《新闻联播》 开播，
开播时只闻其声不见其人。当时新闻画面
用电影胶片拍摄下来送到直播间，一边播
放带子一边同步配音解说，播音员并不出
现在画面上。1978 年年底，《新闻联播》
里第一次出现播音员的图像，当时的主持
人只有一人。1981年7月，第一代主播邢
质斌与赵忠祥首次以男女主播搭档的形式

正式出镜《新闻联播》，这种播报形式一
直沿用至今。1979 年到 1984 年，开播的
前六年，主播们的风格都是不苟言笑的严
肃脸。直到 1984 年，新晋女主播卢静首
次尝试“微笑播报”，虽然短暂引发了一
些争议，但观众反应良好，于是这种面露
微笑并伴有“观众朋友您好”等问候语的
风格沿用了下来。

最初只闻其声不见其人

《新闻联播》是中国收视率最高的电
视栏目，因此这档节目的主播也有“国
脸”之称。细心的观众会发现，不同时代
的主播在脸型上有不同的共性：比如第一
代主播邢质斌、赵忠祥脸型是比较圆润
的；第二代李瑞英、张宏民则是正宗的国
字脸脸型；第三代海霞、刚强等则是有着
尖下巴的脸型。脸型之外，“国脸”的相
貌也有特定的要求。“CCTV 看点”总
结，并不要求“国脸”们貌若天仙，但是
一定要舒服耐看，而且眼睛一定要有神。
此外，鼻子太大的人也不适合做“国
脸”，因为鼻子位于人脸的正中位置，占

据面积太大会令观众注意力分散，过度在
意播音员的鼻子。

“国脸”事关重大，形象也不能随意
设计。《新闻联播》 男主播不能留胡须，
女主播不能留长发，眉毛也不能修细，更
不能擅自改造型。着装风格则以简约、大
方、典雅为主，夏季颜色清淡，冬季会选
用深色。至于逢年过节，则可以穿得喜庆
一点，比如新年的时候女主播可能会穿红
色唐装。同时，主播台上“男右女左”，
也是基于视觉平衡的考虑，“央视的台标
固定于左上方，那么个头略矮的女主播坐
在画面里台标的下方，看上去比较和谐。”

对“国脸”的要求比较高

为了保持严肃、庄重和沉稳的形象，
“国脸”们的造型也不是说变就变的。已
故《新闻联播》主播罗京生前在接受采访
时就曾提到，《新闻联播》的男主播大多
数时候都是穿着西装，发型也要保持一
样。“有次我和台长说要换个发型，可是
台长却不同意，他说如果你换了发型，大
家可能就不认识你了。”

海霞在接受媒体采访时也曾提到，为
了不影响观众对新闻内容本身的关注，主
播们的造型需要领导同意才可以更改。老

主播王宁当初配戴眼镜时还专门录制了样
带，领导们看后觉得这个形象还比较符合
他原有的形象，才同意让他戴镜出镜。

《新闻联播》主播在播新闻的过程中
往往只会露出上半身，小伙伴们猜猜主播
下半身会穿什么呢？拖鞋、短裤，还是其他
的服装？“CCTV看点”爆料：“其实，由于电
视台内设备众多，需要良好的散热环境，以
保证设备的正常运转，所以室内温度只有
十几摄氏度。海霞曾经透露，她在播新闻
时下半身往往会穿上一条棉裤。”

台前幕后趣事很多

河南籍主播海霞河南籍主播海霞

新一代主播新一代主播
欧阳夏丹欧阳夏丹

文娱·体育

体育播报

乒乓球前世界冠军、北京大学副
教授刘伟博士于当地时间 9 月 17 日在
法国西南城镇圣埃米利永获颁法国鲁
拉德骑士勋章。刘伟的推荐人、鲁拉
德骑士团副团长尼古拉·比约·格里
马说，乒乓球是中国的国球，刘伟被授
予鲁拉德骑士勋章，是对中国精神的肯
定。刘伟在接受勋章时说：“乒乓球这
项运动属于全人类。无论走到哪里，我
都是乒乓人、北大人、中国人。”

据悉，齐达内（足球）、雅尼克·诺阿
（网球）、勒孔特（网球）等世界体育明星
也曾获颁法国鲁拉德骑士勋章。

据新华社

乒乓球前世界冠军刘伟
获颁法国骑士勋章

9月19日，亚奥理事会主席艾哈迈
德亲王表示，由于目前亚运会的规模已
经“满载”，不太可能允许来自大洋洲
的国家和地区代表团参赛。

澳大利亚奥委会主席科茨去年曾表
示，希望能推动澳大利亚派出完整的代
表团参加 2022 年在杭州举行的亚运
会。而目前正在土库曼斯坦进行的亚洲
室内与武道运动会上，也首次接受了
19个来自大洋洲的代表团参赛。

但是，昨日艾哈迈德亲王的态度却
让大洋洲参加杭州亚运会的希望大为降
低，他说：“目前的亚运会我们已经有
1.5万名运动员和官员的规模，我们无
法再接受更多的增长。在沙滩运动会和
室内运动会上我们可以继续和大洋洲合
作，但是亚运会的参赛数字已经很高，
亚运村不能接受超过1.5万的人数。”

据新华社

澳大利亚想参加亚运会
亚奥理事会称已“满载”

9月19日，前英格兰队名将、曼联
铁卫费迪南德宣布投身拳击项目，成为
一名职业拳击手。

费迪南德于2015年5月正式宣布退
役，结束了自己 20 年的足球职业生
涯。球员时期，他最为辉煌的阶段是在
效力曼联期间，跟随“红魔”征战454
场，帮助球队六次称雄英超联赛，斩获
一座欧冠联赛和一座世俱杯冠军奖杯。

退役之后，费迪南德并未脱离足球
行业，而是做起了足球电视评论员，频
频出现在世界大赛的现场电视评论席
上。当然，费迪南德要想成为职业拳击
选手，就必须先获得英国拳击监督理事
会颁发的参赛许可证。 据新华社

英格兰名将费迪南德
转行职业拳击


